



GOUVERNEMENT

Assemblée nationale : adoption du projet de loi sur le retrait automatique de l'autorité parentale

L'Assemblée nationale a adopté à l'unanimité la proposition de loi visant à retirer automatiquement l'autorité parentale à un parent condamné pour violences intrafamiliales. Le juge pourra cependant s'opposer à ce retrait s'il l'estime nécessaire. [Plus d'info](#)

Mineurs non accompagnés : la France coupable de violation de droits de l'enfant

Le Comité des droits de l'enfant sanctionne l'Etat français pour ses défaillances dans l'accueil d'un MNA. L'organe onusien pointe du doigt le processus de détermination de la minorité et appelle la France à revoir ses procédures d'accueil. [Plus d'info](#)



PUBLICATIONS

Chiffrage des « maltraitances infantiles intrafamiliales »

Cette note de l'ONPE éclaire les enjeux méthodologiques du chiffrage des maltraitances infantiles et dresse un état des lieux des données actuellement disponibles. [Plus d'info](#)

Profils et parcours des jeunes à l'ASE

La DREES publie deux études sur les jeunes accueillis par l'ASE. La [première](#) s'intéresse au profil des MNA accueillis en établissement, en comparaison aux jeunes n'ayant pas ce statut. La [seconde](#) analyse les dynamiques de maintien et de sortie de l'ensemble des jeunes de l'ASE au cours de l'année 2017.

Santé mentale des enfants : une forte dégradation

Le HCFEA alerte sur l'augmentation de la médication par psychotropes chez des 6-17 ans. Le rapport souligne le manque de dispositifs adaptés pour accompagner la souffrance des enfants et leur famille. [Plus d'info](#)

Addiction et accueil en protection de l'enfance

La HAS met à disposition des professionnels de nouveaux outils pour prévenir et gérer les addictions dans les établissements ASE. [Plus d'info](#)

Hausse du nombre de mesures ASE en 2021

La DREES partage ses dernières statistiques sur les mesures ASE. Elles ont progressé de 1,9% en 2021 et relèvent majoritairement du judiciaire. [Plus d'info](#)

Fiches-repères : les besoins fondamentaux de l'enfant

La CNAPE publie des fiches repères sur les besoins fondamentaux de l'enfant. [Plus d'info](#)

Le pouvoir d'agir des travailleurs sociaux

Face à la crise du secteur social, l'ANAS appelle ses acteurs à développer leur pouvoir d'agir afin de repenser le travail social de demain. [Plus d'info](#)



RESSOURCES NUMERIQUES

L'ONPE lance sa chaîne Youtube

L'ONPE met à disposition des vidéos sur des sujets variés tels que la prostitution des mineurs, la scolarité, la santé des enfants protégés, ou encore la loi Taquet. [Plus d'info](#)



INITIATIVES

Accueil des enfants placés à besoins spécifiques

En Loire-atlantique, le dispositif expérimental Respir'action permet de prendre en charge des enfants placés souffrant de troubles importants. Accueillis par demi-journées, ils bénéficient d'un suivi pluridisciplinaire et sur-mesure. [Plus d'info](#)

Un lieu d'accueil mixte pour les enfants « en situation complexe »

Un dispositif hybride, entre le foyer collectif et la famille d'accueil, permet d'accueillir les enfants repérés comme étant « en situation complexe » par l'ASE. Assistants familiaux, éducateurs et soignants se relaient auprès de ces jeunes pour leur offrir une triple prise en charge – éducative, médicosociale et pédopsychiatrique. [Plus d'info](#)

A Grenoble, le projet « Starter » lutte contre le décrochage scolaire

Lancé il y a 10 ans par l'Académie de Grenoble, le programme Starter s'adresse à des jeunes sortant de 4^{ème} et en situation de rupture socio-scolaire. Porté par Antoine Gentil, le dispositif leur offre un accompagnement scolaire et éducatif personnalisé afin de les « raccrocher » au système. [Plus d'info](#)

Les Grandes Voisines : un tiers-lieu social et collaboratif

Dans la métropole lyonnaise, le tiers-lieu des Grandes Voisines, axé sur la mixité et le lien social, réunit un centre d'hébergement d'urgence, un pôle santé solidaire, et des petites entreprises locales. [Plus d'info](#)

Un service numérique pour informer les 15-30 ans de leurs droits

Mise à disposition par l'Etat, la plateforme numérique « La Boussole des jeunes » facilite l'accès des jeunes aux dispositifs et aux services de proximités adaptés à leur situation. La Boussole est actuellement en service dans 41 territoires et en cours de déploiement dans 29 autres. [Plus d'info](#)

« Un chez-soi d'abord » pour les 18-21 ans

Cent jeunes sont actuellement suivis dans le cadre de cette l'expérimentation. Le dispositif offre un logement et un accompagnement renforcé à des jeunes en rupture, marqués par des expériences traumatiques durant l'enfance. [Plus d'info](#)

Une école maternelle dans un Ephad

Dans le Pas-de-Calais, l'école maternelle communale de Barlin est d'un genre nouveau : elle a pris ses quartiers dans un Ephad. Un déménagement récent qui a permis d'éviter la fermeture de l'école et favorise le lien intergénérationnel. [Plus d'info](#)

Des outils pour faciliter le quotidien des enfants de l'ASE

Dans le département du Nord, des outils ont été élaborés avec et pour les enfants pris en charge par l'ASE afin de simplifier leur vie quotidienne. Une initiative récompensée par le prix du Jury des Prix Territoriaux. [Plus d'info](#)

Bientôt une plateforme numérique pour les jeunes de l'ASE

La CNAPE travaille à l'élaboration d'une plateforme numérique pour faciliter l'accès des jeunes de l'ASE à leurs droits. Lauréate de l'appel à projet « Grande Cause Solutions Jeunes » lancé par Make.org, la B-ASE devrait être mise en place dans le cours de l'année. [Plus d'info](#)

Jane Bouvier : une vie au service des enfants Roms

Depuis dix ans, Jane Bouvier, psychologue de formation, sillonne les rues de Marseille, à la rencontre des familles Roms. Son objectif ? S'assurer que les enfants, souvent non scolarisés, (re)trouvent le chemin de l'école. [Plus d'info](#)

Violences conjugales : un centre pour se reconstruire

A Agen, la Roseraie accueille les femmes victimes de violences et leurs enfants. Chaque famille dispose d'un appartement meublé et d'un accompagnement personnalisé. Pour les mères, la reconstruction passe notamment par l'insertion professionnelle et l'aide à la parentalité. [Plus d'info](#)

Des cantines à énergie positive

Dans les Pays de la Loire, le projet *Cantine à énergie positive* permet de valoriser les restes alimentaires sous forme d'engrais et de biogaz.

[Plus d'info](#)

Une maison pour accueillir les fratries de l'ASE

Dans les Côtes d'Armor, l'association l'Envol ouvre sa première « maison des fratries » afin de permettre aux enfants confiés par l'ASE de rester entre frères et sœurs. [Plus d'info](#)



BIBLIOGRAPHIE

Manuel du travailleur social sceptique. Déjouer les pièges de la pensée, Laurent Puech

Laurent Puech rappelle combien les travailleurs sociaux peuvent être victime de leur propre subjectivité lors des accompagnements. Il livre quelques préceptes simples pour apprendre « à penser contre soi-même ». 11€ [Plus d'info](#)

Placements abusifs d'enfants. Une justice sous influences, Christine Cerrada

Avocate et membre de l'association l'Enfance au cœur, Christine Cerrada dénonce les dysfonctionnements du système socio-judiciaire de la protection de l'enfance, à l'origine d'un nombre croissant de placements injustifiés. 22€ [Plus d'info](#)

La place des parents en protection de l'enfance. Sortir d'une participation sous contrôle, Enrique Garcia

Ancien éducateur spécialisé devenu formateur, Enrique Garcia analyse le rapport des professionnels aux parents des enfants accueillis et dégage des pistes pour un travail effectif avec les familles. 12,50€ [Plus d'info](#)

L'enfant thérapeute, Samuel Dock

« Enfant thérapeute » devenu psychologue, Samuel Dock livre un récit poignant sur l'enfance maltraitée et ses saccages mais aussi – et surtout – sur la reconstruction et la puissance du lien filial. 20,90€ [Plus d'info](#)



PODCASTS

Vocation-s : s'engager dans la protection de l'enfance

Chaque mois, un professionnel de la protection de l'enfance revient sur les raisons qui ont fondé son engagement et dresse le bilan de son parcours. [Ecouter le podcast](#)

Un podcast à soi – « Quand les pères font la loi » de Charlotte Bienaimé

Trois épisodes consacrés aux rapports adultes-enfants, pensés sous l'angle de la domination. Le premier épisode, « Justice pour les enfants », donne la parole à des mères qui se battent pour protéger leurs enfants de la violence de leur père. [Ecouter le podcast](#)

« GAFAs tes gosses » de Delphine Stahel

Un podcast qui décortique notre relation avec les réseaux sociaux et propose quelques clés pour cadrer l'usage qu'en font les enfants. [Ecouter le podcast](#)

« La voix de l'enfance protégée » de Elsa Lefetey

Etudiante à SciencePo, Elsa Lefetey donne la parole à des acteurs de la protection de l'enfance. [Ecouter le podcast](#)



FILMS ET SERIES

« Sages-femmes » de Léa Fehner

Le film suit les premiers pas de deux sages-femmes dans une maternité sous haute-tension. [Voir](#)

Immersion documentaire au cœur de la protection de l'enfance en Outre-mer

Une série de mini-documentaires donne la parole à des familles, enfants et professionnels concernés par la protection de l'enfance à Mayotte et à la Réunion. [Voir](#)

« L'école de la dernière chance » de Thierry Michel

Le quotidien agité d'un collège belge où sont scolarisés des jeunes aux parcours chaotiques, marqués par la violence et l'exclusion sociale. [Voir](#)

« Dalva » d'Emmanuelle Nicot

Dalva, 12 ans, victime d'inceste, est placée en foyer. Elle croise la route de Jayden, éducateur spécialisé, qui l'aide à se reconstruire.

[En savoir plus](#)

« Bébés secoués, la violence inavouable » de Anne Palmowski

Un documentaire percutant qui déconstruit les clichés associés au « syndrome du bébé secoué », une maltraitance méconnue dont sont pourtant victimes plusieurs centaines d'enfants par an. [Voir le replay](#)

**CALENDRIER DE LA RECHERCHE-ACTION**

Pyrénées-Atlantiques : le 26 mai auront lieu les groupes de bilan de la recherche-action. La restitution finale-bilan de clôture aura lieu le 6 juin.

Nord : les groupes de bilan de la recherche-action auront lieu les 1er et 2 juin.

Haute-Savoie : le 6 juillet, aura lieu la restitution finale-bilan de clôture.

ACTUALITES DE L'ODAS**Fabian Jordan élu nouveau Président de l'Odas**

Fabian Jordan, maire de Berrwiller, Président de Mulhouse Alsace Agglomération et initiateur de la Journée Citoyenne, a été élu Président de l'Odas le 15 février dernier lors du conseil d'administration.

**AGENDA****9-11 mai 2023, distanciel : « Les différents visages de la violence conjugale et familiale »**

Colloque organisé par l'Université du Québec. Gratuit - [Programme](#)

7-8 juin 2023, Paris : « Avec la famille, l'école, les pairs : s'allier autour des besoins particuliers de l'enfant »

Colloque organisé par la CNAPE.

Tarifs : de 25€ à 170€

[Programme et inscription](#)

15-16 juin 2023, Bordeaux : « Parentalité positive ? Violences éducatives ? Maltraitements ? De quoi parle-t-on ? La place des limites et leur fonction dans la santé mentale des enfants et des adolescents »

Colloque organisé par l'Institut Montaigne.

Tarifs : de 300€ à 400€

[Programme et inscription](#)

16 juin 2023, Lyon + distanciel : « Protection de l'enfant dans les séparations conflictuelles »

Colloque organisé par le Réseau de Professionnels pour la Protection de l'Enfance et de l'Adolescence. Tarifs : de 25€ à 90€

[Programme et inscription](#)

29-30 juin 2023, Nantes : Assises Nationales de la Protection de l'Enfance autour du thème « Les 1000 premiers jours : mieux prévenir, mieux guérir »

[Programme et inscription](#)

Newsletter réalisée avec l'appui de Jeanne Bouldoire, stagiaire à l'Odas

